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Interview

«II faut un financement de depart pour
s'ecarter du chemin suivi»
Le professeur Rolf Wustenhagen analyse le comportement decisionnel des

sances acquises pour la politique energetique.

MonsieurWüstenhagen, comment jugez-vous
les objectifs de Ia Strategie energetique 2050

en ce qui concerne la promotion des energies

renouvelables?

Realisables. Avec cet horizon temporel, on

pourrait aussi imaginer des objectifs plus am-

bitieux. Mais les retards etant frequents, on est

sur la bonne voie en formulant des objectifs

plus modestes. S'agissant de la liste d'attente

RPC pour les projets d'energie solaire, il faut

d'abord resoudre un probleme administratif.
Dans le domaine de l'eolien, certaines procedures

sont longues. Je suis parfois etonne de

voir que ces projets prennent beaucoup plus
de temps en Suisse que dans les pays voisins,

meme s'ils ne sont pas tous applicables a Ia

Suisse.

D'apres vous, quels sont les plus grands defis

de la mise en ceuvre de tels projets?

Les procedures de planification des projets

energetiques renouvelables d'envergure

sont compliquees, notamment parce que les

communes, les cantons et la Confederation

peuvent donner leur avis. La prise en compte

precoce et transparente de la population est

un important facteur de reussite.

Quel role joue l'economie dans la promotion
d'un mix energetique durable?

Ii existe de nombreuses entreprises proactives:

les detaillants qui posentune installation
solaire sur leur toit, les entreprises comme Ikea

qui participent ä un pare eolien ä l'etranger
ou les entreprises d'installations specialisees

dans les energies renouvelables. Elles peuvent
ainsi s'engager dans un nouveau domaine.

Certaines entreprises d'approvisionnementen
electricite reagissent mieux ä 1'environnement

en mutation. Les fournisseurs d'electricite
actifs ä l'echelon international en particulier
se trouvent dans une situation financiere defa-

vorable en raison de la pression sur les prix du

marche europeen de l'electricite. Aujourd'hui,
les investisseurs prives dans le secteur de

l'energie sont en augmentation: par exemple

les proprietaires et les agriculteurs qui misent

sur les installations photovoltai'ques ou les

cooperatives qui investissent dans l'eolien.
Le mix d'investisseurs se diversifie.

Quelle est la liberte de ces acteurs dans leurs

prises de decisions?

Dans les recherches en matiere d'innovation,
il y a la notion de dependance ä l'egard du chemin

suivi. Cela signifie que sur le marche, le

meilleur produit ne s'impose pas automatique-

ment. Les decisions du passe influencent celles

d'aujourd'hui. Nombre d'acteurs, qu'il s'agisse

d'entreprises ou de clients, manifestent une

tendance pour le statu quo, ce qui est humain,
mais freine le changement. Actuellement, il est

par exemple plus avantageux d'investir dans

les technologies pour les energies renouvelables

que de construire de nouvelles centrales

nucleaires, mais des infrastructures existent

dejä dans ce domaine. Pour parvenir ä mettre

en oeuvre une Strategie energetique, il faut de

la patience. Si l'Etat soutient le passage aux

nouvelles technologies avec un financement de

depart, cela encourage les acteurs du marche a

s'ecarter du chemin suivi.

Pourquoi?
Les Schemas de pensee actuels ralentissent
le passage aux energies renouvelables. Avec

le soutien de l'OFEN et grace ä des tests

investisseurs et aborde ses connais-

psychologiques, nous avons analyse les

associations implicites des differents investisseurs

et mesure leur temps de reaction. Nous avons

constate qu'intuitivement, les decideurs du

secteur energetique associentplus rapidement

energie solaire et risque ou gaz et rendement

que I'inverse. Ce decalage met en evidence des

certitudes inconscientes pouvant influer sur
les decisions d'investissement. Parmi les

investisseurs financiers tels que caisses de pension

ou assurances, nous n'avons pas decele

cette relation, car leurs Schemas de pensee

sont differents.

Pourquoi les decisions des investisseurs dans

le secteur de l'energie sont-elles toujours asso-

ciees ä des risques?

Les investisseurs pratiquentune gestion active

des risques comme nous l'avons montre dans

un projet de recherche soutenu par le Fonds

national suisse. Pour ce faire, nous avons analyse

plus de mille choix experimentaux operes

par un groupe d'investisseurs europeens et
americains en capital-risque. Quand les

entreprises du domaine des energies renouvelables

s'exposent ä de gros risques politiques, la pro-
pension des investisseurs en capital-risque ä

investir dans leurs projets a tendance ä dimi-
nuer. Mais la vision du monde peut egalement
influencer le risque pergu: les adeptes d'un
marche fibre ont fait preuve d'une aversion au

risque superieure ä la moyenne et se sont plus
souvent opposes aux investissements dans les

energies renouvelables.

Comment poursuivez-vous vos recherches

dans ce domaine?

Pour un nouveau projet, nous interrogeons,
avec des collegues de l'EPF de Lausanne, des

proprietaires et des specialistes de l'immo-
bilier sur les installations photovoltai'ques

integrees aux bätiments. Nous voulons ainsi

trouver ce qui empeche la mise en ceuvre. Une

«La promotion des energies renouvelables a certes un prix, mais ä long terme,

ne pas investir dans ce domaine reviendrait plus eher».
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Donnees personnelles
Rolf Wüstenhagen (44) est professeur de gestion des

energies renouvelables ä l'Universite de Saint-Gall

et directeur academique de la formation continue

en cours d'emploi en «Renewable Energy Management».

II dirige en outre le «Centerfor Energy

Innovation, Governance and Investment (EGI-HSG)», qui

fait partie d'un centre de competences nouvellement

cree pour l'energie (SCCER CREST).

comprehension approfondie des veritables

processus de decision des investisseurs est

une base importante pour des recommanda-

tions politiques efficaces.

Comment la politique peut-elle contribuer ä

ce que le plus grand nombre possible d'inves-

tisseurs soutiennent la politique energetique

et investissent davantage?

Les investisseurs ne veulent pas prendre de

risques inutiles. L'observateur se focalise

sur la securite. La politique peut apporter
une stabilite en clarifiant ses objectifs sur le

long terme et en modifiant le moins possible

ses approches fondamentales. A l'avenir aus-

si, les investisseurs auront des perceptions
differentes du risque. La politique peut en

profiter, notamment en prenant en compte
les besoins des investisseurs ä l'interieur
et ä l'exterieur du secteur traditionnel de

l'energie.

Quelles mesures supplementaires recomman-
deriez-vous?

Nous devons parvenir ä ce que suffisamment
d'investisseurs associentles energies
renouvelables ä des risques suffisamment faibles.

En observant de plus pres les preferences en

matiere de risque des differents groupes-
cibles, on constate par exemple que pour les
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«Si nous n'agissons pas

aujourd'hui, nous nous privons

de nos libertes de demain

en matiere d'energie et de

climat».

investisseurs institutionnels, un rendement
eleve n'est pas prioritaire, mais que les fac-

teurs regulateurs jouent un role important.
Compte tenu de la reglementation des marches

financiers, la participation ä un pare
eolien est actuellement souvent consideree

comme un investissement ä haut risque, ce

qui n'incite pas les assurances ä s'engager
dans de tels projets.

l'energie avec prudence et efficacite, plus les

coüts socioeconomiques seront reduits.

Cela serait-il plus facile avec des prescriptions

legales adequates?

Les exemples tires de l'histoire comme
['introduction du catalyseur montrent que les

prescriptions legales peuvent accelerer la

penetration du marche. Autre exemple: en ig8o,

«Nous devons parvenir ä ce que suffisamment d'investisseurs associent les

energies renouvelables ä des risques suffisamment faibles».

Comment jugez-vous la rentabilite des objectifs

de la Strategie energetique concernant les

energies renouvelables?

Je vois ici une analogie avec la discussion sur
les coüts de la protection climatique. Pendant

des annees, les economistes ont polemique

sur la question des coüts de la protection
climatique jusqu'ä ce qu'en 2006, l'ancien chef
economiste de la Banque mondiale, Nicholas

Stern, etudie les coüts de l'immobilisme. II

en a conclu que les changements climatiques
incontroles nous coüteraient beaucoup plus
eher. La promotion des energies renouvelables

a certes un prix, mais ä long terme, ne

pas investir dans ce domaine reviendrait plus
eher. D'autre part, plus nous consommerons

le Parlement israelien a rendu les capteurs
solaires thermiques obligatoires pour les nou-

veaux bätiments, si bien que le pays est devenu

leader mondial dans ce domaine. Dans une
Suisse eprise de liberte, les prescriptions sont
considerees avec pas mal de mefiance. Si nous

n'agissons pas aujourd'hui, nous nous privons
de nos libertes de demain en matiere d'energie

et de climat. Par contre, si nous reussissons ä

concilier notre prosperite avec un climat reste

intact, cela aura un rayonnement positif sur
les autres pays. J'y vois une grande opportunity

pour la Suisse.

Interview: Angela Brunner
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